

LA OPINION.

VAPORES CORRECE

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican- te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar- celona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcedia.— Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce- lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.— 9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon —10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

FERRO-ARRIALES De Palma a Manacor. 3 15 (mixto)—8 10 m. y 2 45 t. Palma y La Puebla. 13 (mixto) 8 10 m. 2 45 y 4 15 (mixto), t. De Manacor a Palma y La Puebla. 3 15 (mixto), 8 m. y 3 3 t. De La Puebla a Palma. 4 (mixto), 8 31 m. y 5 30 t. De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto) 8 30 m. y 3 15 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

GASTO EXCESIVO.

La democracia abominó las quintas, pero siempre estimó mucho al ejército y si tajó enérgica contra el militarismo, jamás olvidó los servicios que a la patria y a la libertad prestaron los soldados. La democracia gubernamental además, en momentos muy críticos y de gran responsabilidad, restableció la disciplina y reorganizó el cuerpo de artillería: luego nada de cuanto a exponer vamos, significa ó entraña mal querencia para nuestro ejército.

«La Publicidad» con efecto, respetándole y estimándole mucho, entiende sin embargo, que deben hacerse en el grandes economías, 99,167,820 pesetas costaba en 1869; 123.621,705 pesetas le ha concedido para el año económico próximo la comisión de presupuestos. Y cuenta que no entra en esta suma lo que cuestan los cuerpos armados de marina, los carabineros, la guardia civil y los diferentes institutos de vigilancia que sostienen las provincias, el ministerio de Gobernacion y los municipios.

Cierto que parte de la diferencia entre los gastos de 1869 y de 1884, la determinan las consecuencias de la última guerra; mas la causa principal de ella está, en que en 1869 se sostuvieron en pie de guerra 80,000 hombres, mientras que para 1884 hay decretados 94,894. Por eso no existe la debida diferencia entre el próximo presupuesto de la paz y el de 1875 a 1876, correspondiente al período álgido de la guerra, en que se consignaron para 100,000 hombres 130.970,467 pesetas. Costar la paz 7.348,762 menos que la guerra, no lo entenderá nunca la opinion. Y cuenta que en los dos años, tambien de guerra y quizás mas dura, de 1872 a 1875, el presupuesto fué de 104.266,914 pesetas en cada uno de ellos; es decir que la guerra cantonal y carlista de entonces costaba 19.354,791 menos que la paz de hoy.

Convienes además tener presente, que en el año corriente estuvieron presupuestadas 42,090 pesetas para legiones extranjeras; 7,800 para convenidos de Vergara; 9.043,4000 para el Montepío militar y 19.672,800 para retirados; que hacen un total de 28.763,000 pesetas y que en el próximo año será mucho mayor, y que debe añadirse a las 123.621,705 del próximo presupuesto.

Y a todo esto carecemos de una buena artillería y no hay material de campaña, ni parques sanitarios, ni repuestos, ni nada; y los alféreces y subtenientes perciben pagas tan cortas que ni aun los permiten subvenir decorosamente a su subsistencia; y hasta los mismos jefes no cobran sueldos espléndidos.

Conllevar el país un gasto de 592 millones de reales largos, solo para guerra, es demasiado. Nuestra fuerza contributiva no nos permite este despilfarro. Téngase

presente que los Estados Unidos, ante los que somos unos pigmeos, solo tienen en pie de guerra 30.000 hombres. ¿Para qué queremos nosotros 94,894 que con los demás cuerpos armados ascenderán seguramente, y no se olvide que solo nos referimos a la península a mas 130,000? Cómo que solo los carabineros són de 11,000 y los guardias civiles 15.000 y los vigilantes de ó den público 3,000!

Señores diputados: ahí tenéis donde sin perjudicar a nadie puede hacerse algo por el país: reducid a 30,000 los soldados en armas, y el presupuesto de la guerra recibirá una disminución apreciable y un alivio no escaso los contribuyentes.

(Publicidad.)

LA LUCHA POLÍTICA EN ALEMANIA.

La inflexibilidad de carácter y el éxito que ha favorecido casi siempre los planes del príncipe de Bismarck, han dado una gran reputación al canciller de hierro; pero no es oro todo lo que reluce, y el malestar económico de Alemania, la terrible organización del socialismo en aquel imperio y la altivez con que van levantando la cabeza los ultramontanos, prueban que hay mucho que rebajar de los méritos contraídos por el esclarecido político, y que las grandes iniquidades cometidas, si han creado y ensanchado un imperio y dado esplendor a las armas alemanas, no han sido suficientes para fundar un estado de cosas próspero y de tranquilidad asegurada.

El canciller alemán se empeña en sostener una lucha insensata para supeditar el poder legislativo al ejecutivo, y en esta campaña ha de perder definitivamente el segundo de los espresados poderes.

La insolita publicación del mensaje imperial del 14 de Abril, al terminar las vacaciones parlamentarias, tuvo por objeto ejercer presión en las decisiones del Reichstag, obligando a votar en la legislación actual el presupuesto de 1884 85, despues de haber despachado el del corriente ejercicio, proporcionando así la prueba material de la posibilidad del presupuesto bienal soñado por el príncipe de Bismarck. El presidente del Reichstag accedió y puso a discusión el presupuesto de 1884; pero la oposición conoció el significado de esa inmixtion personal del soberano en un asunto parlamentario; y uno de los oradores más influyentes del partido seccionista, que forma una especie de centro izquierda en el Reichstag, M. Bamberger, esclamó: «O el imperio alemán será parlamentario ó no será;» a lo cual replicó M. Scholz, ministro de Hacienda prusiano. «No estamos por un gobierno parlamentario, sino por un gobierno imperial.»

En estas palabras está toda la cuestión. Se declara el antagonismo entre las aspi-

raciones de la opinion pública hacia el régimen parlamentario y la tradición histórica que Prusia procura imponer a la Alemania unida bajo su hegemonía.

La «Gaceta de la Alemania del Norte», órgano del gran canciller, defendiendo la teoría de un poder ejecutivo ilimitado é irresponsable tratando a los adversarios con extraordinaria rudeza de lenguaje.

Las exajeradas doctrinas gubernamentales del canciller producen penosa impresión dentro y fuera de Alemania. «La nueva Prensa» libre «de Viena», hace las siguientes apreciaciones: «Cada día parece más visible que el concepto constitucional del príncipe de Bismarck, ó a lo ménos el que trata de hacer prevalecer en Alemania, difiere radicalmente de las ideas que el ejemplo de la Gran Bretaña ha terminado en los Estados monárquicos del continente. Si hemos comprendido bien las declaraciones hechas por el canciller alemán en diversas circunstancias, no se limita a reclamar sin reserva para el monarca la totalidad del poder ejecutivo sin que reivindique para el mismo monarca el poder legislativo, limitado, sin embargo, por una especie de voto concedido al Parlamento, sobre las proposiciones de la Corona. Sólo así pueden explicarse las reiteradas esplicaciones del príncipe de Bismarck, segun las cuales el gobierno está en el deber, cuando el Reichstag rechace una de esas proposiciones, de seguir las presentando indefinidamente, y de disolver el Parlamento en caso necesario, habiendo elecciones sobre esta cuestión, hasta haber vencido la resistencia del poder legislativo. Si este concepto triunfara, el Parlamento dejaría de tener poderes legislativos iguales a los de la Corona, perdería el derecho de intervenir en la administración y la responsabilidad ministerial vendría a ser un contrasentido, puesto que el Parlamento no podría pedir a los ministros cuenta de los actos cumplidos en ejecución de los derechos ilimitados de la Corona, ni ellos aceptar una responsabilidad ejercida en semejantes condiciones.»

Esto sería, en definitiva, un absolutismo con Parlamento, y con esas pretensiones, lo que logrará al cabo M. de Bismarck será quebrantar la obra por él a tanta costa creada, y no falta ya de importantes dificultades.

HACIA CASA.

- Buenas noches, Tomás. —Que V. descanse, señorito. —Espe a, no cierras; dame un fósforo. —Buen cigarro le han dado a V. —Adios.

Y tras este diálogo, ciérrase la puerta del café, en cuyo recinto quedan todavía algunos distinguidos trasnochadores; me abrocho el ruso y con paso precipitado me

dirijo hacia casa, tateando entre bocanadas de humo algun motivo de la ópera que acabo de oír.

Atraveso calles y más calles con alegría infinita, pues, no se porqué, la noche, con sus sombras, con sus misterios llenos de inefable poesía, borra de mi ánima las tristezas de la mañana y los desengaños de la tarde.

Nadie me estorba, a nadie encuentro, sino es algun vigilante ó a algun honrado rey de la noche, al sereno, que permanece tranquilo, sin pensar que su nombre ha avocado pocas horas antes en la imaginación de los niños mil fantasmas y ha sido causa de inaudito terror para ellos.

—¿Una limóna para esta pobre viuda! ¿Quién se resiste a tales horas?

¡Pobrecitas hijas, pensamos todos, cuánto frío deben sentir, cuánta miseria deben pasar!

Al cabo de un momento se olvida esta escena y vuelven a aparecer ante la imaginación las pérdidas ilusiones.

—Elisa ha sostenido mi mirada, me ha sonreído con benevolencia. ¡Hermosa criatura! como me correspondía la pido enseguida en matrimonio. ¡Qué felicidad la mía si logro hacerla mi esposa!

En vez de retirarme solo a casa iré, con ella, abrazando con cariño su aérea cintura en el fondo del coche; despues contemplaremos largo rato a nuestro hijo, dulcemente dormido en la cuna. Algunas noches dejaremos de ir al teatro y recibiremos nuestros amigos a fin de que todos envíen nuestra felicidad. Pasaremos temporadas en una quinta situada a orillas del mar. Luego será preciso separarnos, aunque por breve tiempo, porque, ya se vé, un diputado de la nación, debe permanecer algunos días en la corte defendiendo los intereses del país, desperdiciando entusiasmo delirante con su palabra: me nombrarán ministro y entonces... que venga Elisa y el niño y el ministro convertirás en un Eden. La política fatiga: al cabo de algunos años presentaré mi dimision, aprovechando un momento oportuno, hasta que yo sea el llamado para formar ministerio: entonces surgirá una cuestión internacional, una guerra, un conflicto que nadie más que yo podrá resolver... todos los pueblos me admirarán... y será inmortal... seré un genio... un Dios... Todo por Elisa, todo por aquellos divinos ojos que solo con los míos pueden encontrarse, porque ellos solamente pueden comprender mi pensamiento; sí... sí... ¿Qué hacen mañana? ¡Ah Los Hugonotes.»

Irá, bien lo sé; es ópera que la gusta mucho.

Cuando Valentina dice aquel: «¡o t'amo,» busca mi mirada: no hay declaración, no hay palabra que pueda expresar todo lo que nuestras almas sienten en aquel momento.

FOLLETIN.

UNA CONVERSION.

(Conclusion.)

Como impulsados por un resorte, volvimos la cabeza para mirarlo. Estaba pálido y convulso: los ojos querían saltar de sus orbitas: los labios trémulos: el cabello en desorden.

Creímos que aquel estado era efecto de la embriaguez.

—No deberíamos admitirte—le dije con alguna severidad.—Nos has hecho esperar demasiado, y... hé ahí tu sitio vacío.

Jacinto miró la silla é hizo un indefinible mohín de desprecio.

—¡Ocupala! añadió con imperio. Esa es tu cátedra. Desde ella fastiga incompasivamente a los mogigatos, dispara tus dardos sobre las virtudes fingidas, y, sin honestidades de lenguaje, describe los horrores a que en la sacristía, de la Iglesia o en el refectorio del convento, se entregan los satíros y las bacantes perjuros al voto de castidad.

Boado se dirigió lentamente al sitio presidencial.

—¿Dónde la has tomado?—preguntó Pelaez que atribuía la taciturnidad de Jacinto a un exceso mayor que los hábitos.

—¡Otra copita!—dijo el teólogo, ofreciendo a Jacinto una de Jerez.

—¡Borrachos!—exclamó Boado cada vez mas sombrío.

—No, pues tú,...

—¡Yo! yo estoy mas sereno que vosotros.

—¡Ah, ah!

—¡Mas, cien veces mas! No he bebido, y sin embargo, arde mi cabeza, mi corazón late con rapidez insólita, mis piernas se niegan a sostenerme y algo inexplicable siento dentro de mí.

—¡Como yo!—dijo el teólogo tartamudeando.

Jacinto continuó sin hacer caso de la observacion.

—Estais en un error y es necesario variar de vida. La burla es el disfraz de la ignorancia: la negacion, la trinchera de la duda. A despecho de los ciegos y de los sordos, la luz vibra en el éter y el sonido se trasmite de onda en onda por las capas del aire. Cada sér material é inmaterial tiene un nombre. Si, lo inmaterial existe. Palquis no deja ningun precipitado en la retorta ni determina rayas en el espectrócopo: pero su realidad no es por eso menos evidente. A donde no llegan las ciencias naturales alcanza la metafísica. El pensa-

miento es un telescopio que explora lo infinito.

—Pero, ¿qué jeringonza es esa? preguntó Pelaez aturdido por las ampulosidades de Boado.

—Hay algo mas que materia, algo mas que vicio, algo mas que ceno. Existe un principio sutil que no encontrarán los operadores ni comprenderá jamás ese teólogo indigno. El mundo es un crisol inmenso: el oro se precipita, la escoria sale a la superficie. No busques la virtud en medio de la crápula. La violeta florece en los campos incultos é ignorados. Los clérigos que censurais no son el clero, ni las mujeres que ajais son la mujer. El primero es la milicia de la oracion y del sacrificio, la segunda es una atraccion y una resistencia.

¡Ah! continuó contestando a nuestras sonrisas de incredulidad. Las frágiles bellezas que se compran fácilmente en el mercado de la vida causan hastio y asco. La mujer es algo mas noble que una infame mercancía.

Yo la vi una vez a través de las rejas del convento. Su tristeza, su palidez, su indiferencia, hacia cuanto la rodeaba, tenían no se qué de adorable y angélico. Ardí en deseos de poseerla. ¿Por qué no ha de amarme? dije. Cuando despues de contemplar no sé qué cosa en el espacio miraba la silencio: «Quintana de los

Muertos,» yo buscaba sus ojos que resplandecían como estrellas, pero ni siquiera se dignaba fijarlos en mí. Ayer, sin embargo, se encontraron nuestras miradas: ella me observó con atención: estremecíose cual si la agitara una corriente eléctrica; palideció y ruborizóse casi simultáneamente, y desapareció en las profundidades de su celda.

El demonio de los deseos apoderóse de mis sentidos. ¿Cuanto tiempo permanecí ante los muros del convento? No lo sé. Por fin llegó la noche. La plaza, solitaria de ordinario, parecía un cementerio. La oscuridad vino en mi ayuda. Arrojé a la ventana mi escala de cáñamo, cuyos gárfios engancharon en los hierros horizontales de la saliente reja. Trepé decidido y llegué a la altura. Los barrotes eran demasiado gruesos y resistían a mis esfuerzos. ¡Oh!—pensé inquiriendo con ojos de milano el interior de la celda medrosamente iluminado por una lamparilla de aceite;—estar a las puertas del Paraíso y no poder gozar de la felicidad suprema! Entonces me acordé de que siempre llevo conmigo una lima sorda. A los veinte minutos de improba tarea en el aire, conseguí abrir un boquete, por el que penetré, procurando no hacer ruido. Ella leía en un breviario las oraciones de la noche. Al oír mis pasos volvió rápidamente la cabeza y dió un grito agudo, un grito de

—Ya sé que estás en la cama
Ya sé que no duermes, no;
Ya sé que estás escuchando
Las coplas que canto yo.

Esta copla, cantada por una voz robusta, al compás de una guitarra, me saca de mi embebecimiento, y otra vez vuelvo á la realidad.

La copla no es mala, pero el cantor que entre sombras hubiera sido objeto de poesía, á la luz del gas produce raro efecto. Blanca, enteramente blanco, envuelto en una manta no tan blanca como lo demás, claramente da á entender que es un industrial que descansa de sus faenas; pero industrial nocturno... un tahonero... grotescamente metido en una espesa capa de harina.

Á lo lejos una tienda abierta y dentro mucha luz, carcajadas continuas y repetidos golpes. Observó un momento... y, huyó más que deprisa. Es «La Funeraria...» varios hombres dan la última mano á un lujoso atad discotecado con tanta algazara como si se tratase de alguna broma.

Suena un pito, y luego otro, y otro y otro... ¡Fuegos! ¿Dónde será?

—En el distrito cuarto, contesta un agente de orden público.

—Las «dócos» lloviendo...

Es verdad, y no lo había advertido: ¡Dios mío, que noche!... ¡cómo ruje el mar!

Ya llevo por fin... doy tres palmadas... nada;... otras tres...

—¡Joséee, gritó esforzando la voz.

Oyese un rumor de llaves, el ruido de un baston que cae al suelo, y al cabo de un rato... un individuo de ronco acento se acerca hacia mí envuelto en una inmensa bufanda.

—Buenas noches.

—Ola, José.

—¿Sabe V. que la vecina ha huido con el empleado del ferrocarril?

—¿Qué dices...? No puede ser.

—Pues, si señor, el marido está dando á todos los diablitos. ¡Pobre D. Juan! Ya le pasó lo mismo con la difunta; pero aque-lla señora se arrepintió luego y todo que do arreglado.

Y mientras el vigilante abre la puerta, y enciende un largo fósforo, he de oír la historia de D. Juan, la de sus esposas, me enteró del sueldo que disfrutaba el empleado, y seguramente nos sorprende en tal platca el día, si el fósforo no termina su existencia. Tomo otro y subo... al llegar á mi cuarto, una carta, colocada sobre la almohada, borra todas las impresiones del camino.

«Querido Pepe: Ya sabes mi triste situación. Si puedes hacer algo por mí te lo agradeceré eternamente. Mañana a primera hora pasaré por tu casa.—Siempre tu yo, «Ramon.»

Me de-nudo, tomo posesion lo más cómodamente que puedo del lecho, apago la luz y espero el sueño.

Mil fantasmas de todos colores cruzan entones por mi fatigada imaginacion; cierro los ojos y veo todavia más fantasmas. Ramon, la ópera, la vecina, gloria, dicha, amor, sombras... ráfagas de luz... Por fin me entro al sueño murmurando:
—E isa... Elisa...

—Joséee... Joséee, óyese en la calle confusamente.

Por desgracia no es la voz de mi adorada, sino la de algun otro vecino trasnochador que llama al vigilante.

José Juan Jaumeandreu.

RUSIA EN ASIA.

Rusia atraviesa un periodo de aparente inacción y de fecundo recogimiento. Segun la expresion empleada por el difunto principe Gortschakoff «se recoge»; puede añadirse que trabaja al presente en la plena posesion de sus fuerzas para apresurar el momento de real zar sus sueños ambiciosos. Desde las fronteras de Austria hasta el centro mismo del Asia, despliega una actitud sombría y fecunda, preludio de lucha inevitable entre el coloso moscovita y el imperio británico.

La accion rusa se concentra especialmente en el Asia Menor y en el Asia Central, como si pretendiera cerrar á los ingleses las puertas de la India. Lord Beaconsfield habia previsto este peligro; prevenia en su egoismo nacional que abandonar la Armenia y las regiones centrales del Asia, era detener el desarrollo del imperio colonial inglés y comprometer las posesiones indostánicas. Llevado de ese temor, impuso en el tratado de Chipre á su país la empresa de defender el territorio turco en Asia, y no cesó de proclamar la necesidad de una política extranjera fuerte y decidida.

El advenimiento de Gladstone pareció desde luego poco en armonia con aquel as tradiciones ambiciosas. El primer Ministro no ocultaba sus simpatias hacia Rusia; pero no tardó en cambiar de opinion. La misión del gran organizador y diplomático lord Dufferin en Constantinopla, prueba que Inglaterra ve con disgusto las manobras de los rusos en Asia. El objeto del viaje imprevisto del administrador de Egipto es la cuestion armenia, la reorganizacion de éste y de los países inmediatos, el indicamiento de la corriente moscovita, la sustitucion de la influencia inglesa á la rusa.

Acaso este contrapeso venga demasiado tarde, porque Rusia ha tenido tiempo de sobra para explotar en su provecho las desgracias del país. Alimenta, secundada por hábiles agentes, el descontento de las poblaciones; establece paralelos entre la mala administracion turca y el futuro gobierno de San Petersburgo; promete mayor independencia y halaga las aspiraciones de libertad que acarian los armenios. Piden éstos la autonomia, una administracion nacional, el gobierno esclusivo de sus propiedades y derechos, ambiciones é independencia, favorecidos y alentados por Rusia con la esperanza de separar la Armenia de Turquía, deteniendo así la marcha de Inglaterra hacia el Oriente; no es otro el cálculo del partido nacional de Moscú.

Pero los manejos rusos no se limitan á la simple agitacion politica, tiende á desenvolverse, juntamente con ella, la accion comercial y estratégica del imperio de los Czares; quieren acaparar en sus manos el comercio del Asia Central. Nunca tendrá Rusia una bien entendida administracion entre las vastas regiones que enlazan el mar Caspio con las fronteras de la India. Las vías férreas penetran ya hasta el mismo corazón del Asia; la máquina ha recorrido por primera vez, el 3 de Mayo, el largo camino de Tiflis á Bckou.

El Caspio pertenece, pues, enteramente á Rusia; los patriotas de San Petersburgo y Moscú, pretenden atraer el comercio de Trebisonda hacia las líneas rusas, y restablecer las antiguas relaciones entre la India Constantinopla por el mar Caspio y el Negro.

Esta doble accion politica y comercial, revela por parte de Rusia un plan atrevido y difícil, para cuya realizacion no repara en sacrificios. Constantinopla, los Balkanes, el Asia Central, son los puntos de mira de un mismo plan estratégico, los hilos complicados de una misma trama diplomática. Rusia prosigue sin descanso la ejecucion de sus gigantescos proyectos; ora avance, ora retroceda, ora finalmente parezca detenerse algunas veces; trabaja siempre sordamente ó á las claras en la realizacion de ideas tan patrióticas, cuyos grandiosos contornos se entrevén.

Asi; no tardaremos en ver agravarse dentro de poco los múltiples problemas de la dominacion turca en Constantinopla y los Balkanes con un problema más, la cuestion asiática.

hermosa.
—Se habia desvelado—observó Pelaez dando á su sonrisa marcada expresion de desdén.
—No sé—continuó Boado—pero tuve miedo y huí de aquel sepulcro. En mi aturdimiento, no previ que la salida era mas difícil que la entrada. Al tener medio cuerpo fuera del hueco que dejaban entre sí los cortados barrotes, observé que me me exponia á precipitarme de cabeza en un abismo de treinta piés de profundidad. ¿Qué hacer? Toda huida por otro lado era imposible, porque al oír las monjas los desesperados gritos de la novicia, acudieron en tropel á su celda. Entonces me así á los cabos de la colgante escala, di una vuelta en el espacio, recobre la posición normal y bajé. Desde la plaza vi unos bultos negros que examinaban las rejas y se santiguaban como para conjurar al enemigo.

—¡Oh! ¡qué infamia!—pensé creyendo deshonradamente para siempre á la infeliz doncella.

De repente noté que mi espíritu era iluminado como el de Saulo, como el de Agustín, como el de tantos otros. Espantado de mi conducta, temiendo que la cólera celeste desplomara sobre mí los muros del convento, abandoné aquel sitio de maldición y vagué á la ventura por desconocidos parajes, pero la

ECOS POLÍTICOS.

Se cansa en vano «El Estandarte» pretendiendo atribuir á la política del señor Cánovas del Castillo todos los hechos que redundan en beneficio de la monarquía y del país por lo tanto.

Aquí sabemos ya á que atenemos respecto del amplio espíritu del Sr. Cánovas del Castillo.

Llegó al poder en 1875 y dejó que se publicara el decreto célebre del Sr. Cárdenas sobre el matrimonio civil, que tantas perturbaciones ha producido.

Poco despues desterraba de España al señor Ruiz Zorrilla por una órden gubernativa.

Más tarde llevaba á los tribunales el Manifiesto del partido republicano-progresista.

Luégo declaraba ilegales á una porcion de españoles.

Y por último, dió á la Constitucion en su art. 11 una interpretacion tan reaccionaria, que abandonaron la mayoría los elementos valiosos que constituían el llamado centro parlamentario.

Con tal espíritu ¿qué fuerzas habian de agruparse en torno de las nuevas instituciones, fuera de los que eran monárquicos de toda la vida, como el partido constitucional?

La libre y espontánea iniciativa del rey el día 8 de Febrero de 1881 rompió la barrera que habia levantado el señor Cánovas entre la democracia y el trono; este hecho y la política desarrollada por el Sr. Sagasta desde aquella fecha han traído al lado de las instituciones fuerzas importantes del campo de la república, sin que en esto haya tenido que ver poco ni mucho el Sr. Cánovas del Castillo, á quien toda la vida se le han figurado los dedos huéspedes, y cuyo espíritu estrecho ha dado á su partido un sentido reaccionario que no tiene ningun partido conservador en Europa.

Pero lo mejor de cuanto dice «El Estandarte» en el artículo á que brevemente contestamos, es lo que se contiene en el siguiente párrafo:

«Concluiremos diciendo tan sólo que los hombres imparciales que contemplan la situacion de este país y lo han visitado hace poco como los reyes y la corte de Portugal (y así nos lo escriben de Lisboa) están convencidos de que los únicos fundamentos sólidos que tiene hoy en España la monarquía constitucional están en el partido liberal-conservador que dirige el Sr. Cánovas del Castillo.

¿A quién ha querido herir «El Estandarte» con tan estupenda afirmacion?
¿Al Gobierno?
¿A la monarquía?
¿A los portugueses?

Porque no sabemos quién sale peor parado de semejante salida.

¡Pobre monarquía la que sólo tuviera por fundamento á los autores de «La democracia en Méjico, El Trianon» y las «Cartas fusionistas!»

á la altura que se encuentra la izquierda, no tenga programa fijo, ni bandera determinada, puesto que nació aceptando la legalidad vigente, si bien llevando al código fundamental es espíritu del de el año 69 por medio de leyes orgánicas; luego se varió de modo de pensar, aceptando una fórmula que solo admitía la Constitucion del 69 en toda su pureza, y hoy se acepta por unos, una reforma constitucional; por otros, y son los más, la Constitucion del 76, traduciendo en leyes orgánicas las reformas en sentido liberal que sean necesarias; y otros ni transigen con ninguna alteracion sino sostener en toda su pureza la Constitucion del 69, es más que alarmante el movimiento que se observa en sus prohombres.

Los señores Montilla y Gomez Díez, en Granada y Murcia, respectivamente, se han declarado con sus correligionarios, partidarios de la Constitucion del 76, aceptando la alianza con el elemento liberal de la situacion.

El Sr. Moret acepta el código vigente, sin alteracion por ahora.

Los señores Lopez Dominguez, Balaguer y Becerra, son partidarios de la reforma constitucional con más ó menos extension.

El Sr. Montero Rios no transige con nada que no sea de la Constitucion del 69 en toda su pureza.

Y segun afirman los amigos del señor duque de la Torre, el jefe indiscutible de la izquierda se niega en absoluto á autorizar directa ni indirectamente ninguna negociacion.

Si despues de este cuadro que presentan las opiniones de los jefes y de las tendencias de la mayoría del partido, que opinan como el Sr. Moret, no puede asegurarse que la izquierda está deshecha, en la primera reunion en que se trate de este importante asunto, es seguro que cada cual tirará por su lado y habrán terminado de una vez tantas vacilaciones.

Hemos dicho más de una vez que los acontecimientos se suceden con una rapidéz vertiginosa, y los hechos nos dan la razon de nuestras profecías.

Todos estamos en crisis, el gobierno, las mayorías, las minorías, los partidos, las agrupaciones, y si se analiza más, hasta el individuo.

Es una verdadera epidemia de crisis.

«La Vanguardia» dice que todas las épocas tienen su carácter y todos los hombres tienen sus manías.

En efecto, que allí andan, ó mejor dicho, por Zaragoza andan los amigos de «La Vanguardia», que tienen la manía de la federacion y del pacto.

Que es la más inocente de todas las manías.

LA OPINION.

PALMA 14 DE JUNIO DE 1883.

LOS TRIBOULETS DEL PACTISMO.

La prensa trae noticias diarias de la Asamblea federal reunida en Zaragoza bajo la presidencia del Señor Pi. Cada debate es una borrasca, cada palabra una recrimitacion. Orador ha habido que ha censurado en términos enérgicos al mismo Dios, porque no ha puesto en todos

señal de duelo—dijo el teólogo.

—¡No! añadió Pelaez con su eterna sonrisa—descorchemos otra botella en nuestra regocijo. ¡Un puesto más y un tonto menos.

—Pues descorchad dos, porque yo tambien os dejo para siempre.

—¡Tú!—preguntó con extrañeza Pelaez.

—¡Yo, sí! Reniego de mis pasadas locuras, y de aquí en adelante quiero creer en algo, en la virtud, en el honor, en todo aquello que engrandece al hombre. He estado á punto de sucumbir de asfisia moral. Salgamos, salgamos de aquí, terminé dirigiéndome á Jacinto, y amemos á Dios y á la religion, lo noble y lo bello. La fé es el oxígeno del alma.

Salimos á la calle. Al elevar los ojos al cielo vimos las gigantescas torres de la catedral cuyos puntiagudos remates se perdian en los cerúleos abismos.

Al ponernos en marcha, llegó hasta nosotros el eco de una voz enronquecida por el vino.

Era la del teólogo que gritaba:

—Eh, muchachos, ya es hora de ponerse los disfraces. Consteño, Violante, Purificacion y compañeras... vírgenes, nos esperan en el baile

Nicanor Rey Diaz.

los hombres la misma inteligencia. El representante de Sevilla propuso que se proceda al reparto de la propiedad por sufragio universal, y el representante de Santander aseguró que, desde hace tiempo, el Señor Pi toca el violón, concluyendo todos por votar una proposición encaminada á dar al federalismo carácter marcadamente socialista para atraerse las masas obreras de la Internacional, más distantes del Señor Pi que de Don Carlos.

Crear que por la teología del pacto adobada con las sutiles discusiones socialistas de Proudhon, vá el federalismo á captarse el decidido apoyo de la Internacional y de sus adeptos, sólo podía haber en la mente de un soñador perpétuo, aunque ilustre, como D. Francisco Pi.

De la Asamblea federal nos dan los periódicos preciosísimas noticias. La última ocurrencia fué la de proponer al Congreso la declaración del catalán como lengua oficial. La constitución presentada por el Sr. Pi ha sido objeto de los más vivos ataques. Los representantes la han tachado de reaccionaria y centralizadora, y eso que no se decide en ella la grave cuestión de los futuros estados regionales.

Nunca agradecerá lo bastante la democracia española á su ilustre jefe el haberla apartado de estos perpétuos soñadores que solo saben perturbar el campo donde llegan. Tristes destinos los de la democracia española si llevara todavía en su seno á los propagadores de los principios socialistas, á los cantonales por temperamento. El Sr. Pi y Margall, acusado de reaccionario y hasta de traidor, atacado con dureza suma á toda hora, desconocida siempre su autoridad y su representación, es la imagen fiel de lo que la democracia toda hubiera sido si el Sr. Castelar no hubiera preferido á una popularidad efímera y engañadora seguir el dictamen de su conciencia que le ordenaba apartarse para siempre de ideas y de hombres que llevan consigo la perturbación, y á veces el escándalo. Lo que nuestro ilustre predijera en 1873, se verifica hoy al pié de la letra.

El partido federal, con la reunion de la Asamblea de Zaragoza ha caído en el más espantoso ridículo y el más justificado descrédito. Se creía que era un partido serio, y ahora se ha visto que el formal y rígido Sr. Pi ha presidido una reunión de bufones en su mayor parte. Ha consentido su Presidente que en la Asamblea se discutieran proposiciones tales como la de que reconocan á la mujer los derechos naturales del hombre, y que en adelante lagan un derecho *hominal* y un derecho *mujeril*, que las Cortes no se reunieran en Madrid durante el verano *por causa de las chinches*, y que deben reunirse en tiempo fresco; que se declarara lengua oficial el catalán, dando pié esto á que se hicieran declaraciones separatistas. Estas y otras materias se han tratado en esa célebre Asamblea, dando lugar á tales discusiones tan funestas para el pactismo, llamadas á provocar la disolución del partido, y á hacer que termine la discusión de la constitución federal, si no la precipita el aburrimiento, la indiferencia ó una silba general y merecida.

El federalismo murió, hay que reconocerlo así, el 3 de Enero de 1874, cuando un hombre de corazón tuvo el valor que faltó á los demás de decir ante la faz del país, que el federalismo era una idea peligrosa; palabras convertidas ya en verdadera profecía por los acuerdos colectivistas de la Asamblea de Zaragoza. El federalismo, término vago, indefinido, incomprendible para el vulgo, tenía por necesidad que convertirse en algo puesto al alcance de las inteligencias poco educadas, y se ha convertido en socialismo radical. La fuerza del pacto sinálgmático y de que suerte une las voluntades contratantes, es poco inteligible para el pueblo. El que la propiedad sea repartida por sufragio universal, lo comprenden todos; aun cuando sea más difícil en su realización que lo primero. El Sr. Castelar con la penetración del verdadero hombre de Estado, comprendió que en el orden político el federalismo era el cantón, y en el orden económico el socialismo colectivista, y cuando todos juraban eterno acatamiento á esa idea temerosos de perder la popularidad, el Sr. Castelar anunció lo que el federalismo ejecuta hoy, sabiendo que al anunciarlo caía del poder que iba á parar á manos del federalismo más exajerado, y en el cual hubiera podido continuar si hubiese querido como tantos otros continuar engañando y aduando á las masas.

¿Después de los acuerdos de Zaragoza, seguirá el Sr. Ruiz Zorrilla defendiendo la union de la democracia? Es posible

unirse con esos ilusos sin merecer la justa execración de todos aquellos que no quieren la ruina de la patria? Hoy el señor Pi y la Asamblea federal se declaran francamente socialistas; por consiguiente defender la union democrática, equivale á defender la union con los socialistas. Era la única victoria que al Sr. Castelar faltaba; que la realidad demostrase que si la union en la práctica era imposible, era absurda en el orden meramente ideológico.

Lo que deploramos amargamente, aunque se trate de encarnizados enemigos, es que personalidades tan valiosas y tan dignas de respeto por su austeridad y su saber quisieran alternar con la mayor parte de los *Triboulets* de la Asamblea de Zaragoza, como lo hace el Sr. Pi y Margall; y que en otras localidades quisieran gentes honradas y buenas, que forman en la clase más humilde de la sociedad, ir tras esos fatales políticos que lo envenenan todo, y que explotan á esa clase engañándola miserablemente con promesas falsas y con revoluciones diarias.

Ya hemos visto en corto tiempo como personas de verdadero valer y mérito se han ido separando del federalismo, avergonzadas ante la conducta del partido. Aun esperamos que aquí como en todas partes, habrá alguna respetable personalidad que no querrá por más tiempo tener complicidad alguna con esos que se disputan todos la jefatura del partido, y que inspiraran horror por sus hechos, si no inspiraran risa por sus bufonadas.

Número 5.

Y así es que tanta falta hace á los marinos y trabajadores del muelle el oír las campanadas del reloj, que son muchos los pilotos y patronos y no pocos los capitanes de la marina mercante, que gustosos se suscribirian por un donativo mensual para subvencionar al dichoso ó desdichado morador ó habitante del cuarto contiguo á la desolada torre, para que hiciese por este estímulo lo que no se le obliga á hacer por cualquiera otro.

Es cuestión, según puede colegirse por lo dicho, que es absolutamente preciso que el dueño ó poseedor del edificio del Consulado, en el que descansa dulcemente y presa de la mayor molición el antiguo y casi histórico reloj, llámese dicho dueño Delegado de Hacienda, Administrador, Intendente ó como se quiera, es absolutamente preciso, repetimos, que ceda á las reiteradas insinuaciones que se le hacen y dé una providencia, una sola, y con ella nos contentamos nosotros y se contentan tantos centenares de hombres que echan muy de menos aquellas sonoras y acompasadas vibraciones de la suspirada campana, anunciadora del momento en que deben substraerse á sus rudas tareas y abandonarse en brazos del dios descanso, que es el dios de brazos más largos que se conoce.

Con que venga esa providencia, esto es, y hablemos claros, venga la disposición de mandar que el reloj ande como manda la ley de Dios y callaremos.

Palabra de honor, callaremos.

La Riera seguía esta mañana trayendo algun caudal de agua que aumentó ayer por efecto del chubasquillo que cayó por la mañana.

Ayer empezó á levantarse el empedrado de la calle de Quint en el sitio en que se une con la de Brosa, que según saben nuestros lectores, debe empedrarse de nuevo.

Como hay que conceder un plazo á los propietarios de aquella vía para que puedan remendar ó construir acequias para la conducción de agua, conforme anunció la Alcaldía, los trabajos del empedrado no podrán verificarse con la apetecible celeridad, tan necesaria en aquella calle.

Durante la semana 14ª del presente año, ó sea desde el día 2 de Abril á 8 del mismo nacieron en esta ciudad y su término 25 individuos y fallecieron 35, con lo cual resultó una disminución de 40 individuos en el censo.

Por el Gobierno de la provincia se trasladó á los señores alcaldes de los pueblos de la misma una Real orden dictada para reprimir los abusos que muchas sociedades casinos y aun teatros, venían haciendo en la representación de obras dramáticas no autorizada previamente por sus autores ó representantes. En su consecuencia se previene eficazmente á aquellas autoridades hagan observar con toda puntualidad cuanto se previene en la Ley

de Propiedad Intelectual y en el Reglamento dictado para su ejecución.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Palma*, conduciendo carga general y pasajeros.

En las condiciones de la subasta para el arriendo del Teatro principal se concede la rebaja del 20 por 100 del alquiler anual al empresario cuando dé por lo menos treinta representaciones de ópera lírica italiana.

Observamos, sin embargo, y sobre ello llamamos la atención de la Comisión provincial, que la susodicha condición no expresa con la apetecible claridad si las 30 representaciones de que se trata han de ser anuales ó por una sola vez durante el tiempo del arriendo; y como en esto de subastas hay que andar con piés de plomo para evitar interpretaciones opuestas, convendría, á nuestro juicio se fijase perfectamente esta condición.

Los Ayuntamientos de Lloseta, Costitx y Selva hacen saber que tienen ultimado y expuesto á efectos de reclamación el reparto de la Contribución de Inmuebles, Cultivo y Ganadería, respectivo al año económico de 1883 á 1884.

En la provincia de Gerona han de ser provistas por oposición cuatro escuelas de niños dotadas con 825 pesetas anuales y tres de niñas con 550 pesetas.

Ayer tuvimos el gusto de asistir á los salones de la sociedad *La Tertulia*, donde el prestidigitador Sr. Conde Abel Montañé, acompañado de su esposa la condesa, entretuvieron agradablemente á la concurrencia que allí se hallaba reunida con algunas variadas y bien ejecutadas suertes.

El Sr. Conde, obsequió á los concurrentes, que quisieron pagar una peseta por billete, con una rifa de cinco lotes.

Mañana el caballero Enrico Frizzo dará función en el Teatro principal, que es de esperar sea bajo todos conceptos notable.

Esta mañana á las seis, ha llegado de Barcelona el vapor *Union*, con sesenta pasajeros.

Los dos siguientes sueltos son del *Diario de Palma*:

«Esta mañana ha venido á Palma un carretero de La-Puebla que condujo á aquella villa á los dos presidiarios fugitivos. La madrugada del 9 iba á las afueras con su carro y en el camino halló á los dos hombres que le pidieron de comer. Habiéndoles conocido fingió protegerlos y les dijo que fueran con él á la Villa y allí les proporcionaría alimento. Así lo hicieron los fugitivos; pero, al hallarse dentro de la población, se vieron sorprendidos por los serenos y guardias civiles, avisados los primeros con una señal que hizo el carretero. Enseguida fueron conducidos á la casa cuartel de la Guardia civil y luego á Palma, conforme dijimos. Digno es este carretero de un premio ó á lo menos del agradecimiento general.»

* * *
«Nos escriben de Lluchmayor que el lunes á las nueve de la noche se presentó una tempestad de relámpagos y truenos, seguida de gran lluvia. Un viento impetuoso empujaba el agua y el granizo hacía las puertas de las casas, ocasionando la ruptura de vidrios; las calles y plazas quedaron convertidas en mares, y se oían lamentos de padres y madres que asustados llamaban á sus hijos, pues parecía aquello el fin del mundo. Hombres viejos dijeron que no habían visto una tormenta igual á ésta, pues, si dura un poco más, hubiera destruido viñas y sembrados. Afortunadamente no ha causado ningun daño.»

CORREO.

Paris 10.—Durante la noche última una mano criminal ha colocado un cartucho de dinamita en casa del ingeniero de minas Mr. Michalovski en Montceau le Mines.

El cartucho ha estallado ocasionando grandes pérdidas materiales.

No hay que deplorar, por fortuna, ninguna desgracia personal.

Angel 10.—Se asegura que el jefe insurrecto Benkaddour, se dirije hácia el Norte con objeto de hacer su sumision á los franceses.

Alejandro 10.—El jefe acompañado de sus ministros ha llegado á esta ciudad hoy por la mañana.

Se propone residir algun tiempo aquí. Singapore 9.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo del marqués de Campo «Valencia» y continúa sin novedad.

Méjico (sin fecha).—La Cámara de diputados ha aprobado por gran mayoría el proyecto de ley autorizando al presidente de la república á entrar en un arreglo con los acreedores del Estado sobre la Deuda pública.

Londres 11.—El «Standard» dice hoy que el Sr. Paget, embajador de Inglaterra en Roma, reemplazará en breve á lord Elliod en la embajada de Viena.

Constantinopla 11.—El almirante francés Kraniz será recibido solemnemente por el Sultan de Turquía.

Paris 11.—En vista de lo ocurrido ayer noche en Montceau-les Mines, algunas hojas conservadoras creen que no es prudente ni oportuno conceder la anunciada amnistia á los anarquistas condenados con motivo de los sucesos anteriores. —«Fabra.»

Madrid 11.

«Vigo» 10.—Ayer ha tenido lugar el acto de trasladar las cenizas de Mendez Nuñez á esta ciudad, celebrándose por el ayuntamiento solemnes exequias. Todos los balcones estaban colgados, y la población se ha asociado en masa á esta ceremonia.

Los barcos ingleses acompañaron á los españoles desde el malecon al muelle, y 300 hombres desembarcaron formando la escolta. El almirante y comandantes de los buques asistieron al acto en nombre de S. M. el Rey.

Habiendo muerto anteayer en Barcelona el hermano del Sr. Pi y Margall, la sesión de la Asamblea federal de Zaragoza, señalada para ayer, se ha aplazado hasta hoy.

«El Globo» leemos hoy que á más de las casas Traite y Gumá, ha quebrado en la Habana la casa de Zorrilla, lo cual nos ha llamado la atención, pues era una casa de mucho crédito.

En los círculos de hombres de negocios se dá importancia á la actitud que están tomando los administradores de la línea de ferro carriles, algunas de cuyas indicaciones, en la reunion de ayer, sobre retraimiento de los capitales extranjeros y posible perjuicio en el crédito, llamaron la atención.

Les ha molestado mucho, que la comisión del Senado se haya elegido de personas muy prevenidas contra las compañías.

Este asunto preocupa un poco al Gobierno, pero nos parece que el Sr. Sagasta desea marchar adelante.

Anoche entre los amigos del señor Romero Robledo, se decía que es posible que ya no explique su interpelecion sobre los asuntos de Jerez.

Verdaderamente que no estaría justificada; pero veremos esta tarde lo que dice el Sr. Romero Robledo.

Ya de las habillitas de estos dias apenas se ocupa la gente.

Es posible que el Sr. Celleruelo no se resuelva á iniciar el debate sobre imprenta, porque según parece, el Sr. Castelar se disgustó por la publicación del artículo denunciado.

El señor ministro de la Gobernacion se encuentra hoy mejor de su inflamacion á la cara.

El Czar de Rusia ha concedido al duque de Montpensier el collar de San Andrés, distincion equivalente al Toison de Oro; al duque de Medina Sidonia la gran cruz de San Alejandro; al general Ibarreta la gran cruz de Santa Ana; al Sr. Esquivel, secretario del duque de Montpensier, la gran cruz de San Estanislao; al marqués de Casa Fuerte, oficial del mini tro de Estado, la plaza de la misma orden; al teniente coronel Cologan la encomienda de Santa Ana, y al comandante Sr. Laserna la de San Estanislao.

El sábado tuvo lugar en Zaragoza la vista en juicio oral de la causa seguida al jóven que atentó contra la vida de una distinguida señorita, disparándola un tiro en su propio domicilio, hecho acaecido hace pocos meses, y cuyo móvil, como recordarán nuestros lectores, fué el verse desairado en sus pretensiones amorosas.

El fiscal pide se le imponga la pena de diez años de cadena temporal, accesorias y costas.

La defensa cree que no existiendo mas que el de ito de disparo de arma de fuego, produciendo lesiones, debe desestimarse la peticion fiscal.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 5 t.

(Recibido á las 8'6 n.)

En el Senado han dado dictámen favorable á la reduccion de las tarifas de los ferro-carriles.

La Reina D^a Cristina ha llegado á Paris, siguiendo su viaje á Munich.

Se pide la pena de muerte para 16 de los procesados de Jerez.

Se desechó en Francia el encabezamiento de los vinos.

Interior: 66'40.

LA GIRONDE

SOCIEDAD DE SEGUROS MÚTUOS

A COTIZACION FIJA

CONTRA EL GRANIZO Y LA MORTALIDAD DEL GANADO

EXISTENTE DESDE EL AÑO 1870

Constituida con conformidad a la ley del 23 de julio 1867, y el decreto imperial del 22 de enero 1868, segun acto depositado por el Sr. THIERRÉE en Burdeos.

DIRECCION GENERAL: 92, cours des Fossés, 92, BURDEOS.

CONSEJO DE ADMINISTRACION.

SRES. PITON, comisario de vigilancia a la Compañía de los ferrocarriles del mediodía, Presidente.

CLIQUEUNNOIS (X), capitán de la guardia civil condecorado de la cruz de la Legión de honor.

GAZEUX, antiguo magistrado, propietario.

SRES. PINAUD, antiguo notario, consejero de provincia, propietario.

BEAUFORT (baron de) (O X), antiguo alumno de la escuela de Ingenieros, propietario.

TEYSSONNIÈRE (X), ingeniero de los puentes y caminos, experto de los tribunales, comisario.

Sr. TRUBESSET (O X), consul, propietario, Director.

Todas las legítimas esperanzas del agricultor son sin duda sobre la cosecha la cual infelizmente es expuesta al granizo que aniquila en un momento el trabajo de un año de sudor y que la ciencia humana no puede combatir. El hombre entonces no puede ser protegido que por una Ca de seguros, y dejar de tomar semejante medida, es un perjuicio muy grande, además, es hacer poco caso de sus intereses.

La cosecha es el premio de un año de trabajo que un huracan de algunos minutos puede hacer desaparecer; entonces es menester asegurarse.

La sociedad LA GIRONDE asegura cualquier cosecha que puede ser destruida o perjudicada por el granizo; las operaciones de esa compañía de seguros se extiende en toda Francia y los países limítrofes; la cotizacion siendo calculada por cada localidad y por cada riesgo segun su naturaleza respecto al granizo que amenaza mas un punto que otro.

Además de la cosecha hay otro punto importante por el agricultor, es el ganado. Aunque no sea expuesto al granizo tiene tambien sus enfermedades y varios accidentes a los cuales son expuestos y contra ellos, un agricultor tiene que ser prudente. Queriendo entonces dar al agricultor los medios de ser prudentes hemos instituido a ese efecto la Ca de seguros contra la mortalidad del ganado.

Estos dos géneros de Cas confundiendo en una tiene por objeto la economía de los gastos de la administracion dando a una los ventajas de un año abundante en cosecha y reciprocamente con semejante y tan vasta organizacion, LA GIRONDE ofrece una seguridad perfecta. La cotizacion siendo fija el asegurado sabe los limites donde el se pone.

El asegurado no es expuesto a un pedido de fondos, la cosecha del año siendo mala y los años de abundancia son por consiguiente los que tienen que restablecer la diferencia. Este sistema ha sido admitido por la generalidad de las naciones teniendo a la misma vez la economía y la seguridad y del poco gasto instituyendo la prima fija y que desde que el agricultor esta asegurado ya conoce por supuesto sus compromisos respecto a la sociedad.

LA GIRONDE ha sucesivamente tomado todos los medios que la experiencia puede dar, así es que su sistema, si no es lo mejor es el que se acerca mas a las aspiraciones de la generalidad de los agricultores.

Dirigirse al Sr. D. José Arbós y Mestre, Agente general en España. En estas Islas —Palma calle de Apuntadores número 18 principal.

11

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo- nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital ó intereses ó solamente a los intereses si el sólo lo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo a sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, a cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen naturalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda molestia

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impidan el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, des- pliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de los Profesores Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

MAQUINAS VENDIDAS EN TODO

EL GLOBO

por la Compañía fabril Singer de Nueva-York durante el año 1882

603292

Esto es 42,256 más que en 1881.

Solo la Compañía F. SINGER obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de Lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finura.

Las hay para familia y para industriales.

2 pesetas 50 céntimos semanales.

Palma de Mallorca—Jaime II—4.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santos Modesto y Vito y Santa Crescentia mártires.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Francisco de Asis, a San Antonio de Padua.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 13.

De Argel en 20 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 26 mar., 25 pas., ganado y efectos.

De Alicante y Ibiza en 14 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 8 pas., balija y efectos.

De Barcelona en 5 dias balandra San Pelegrin, de 43 ton., pat. Jaime Servora, con 4 mar., y efectos.

DESPACHADAS.

Para Barcelona vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mr., 39 pas., balija y efectos.

Para Cartagena laud Paz, de 77 ton., pat. Bernardo Alberti, con 6 mar., carbon leña y otros efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 25 mar., pas. y varios efectos.

Esta para alquilar la

habitacion principal de la casa de Campo del prédio «Son Matet,» situada en las inmediaciones de Cala Mayor y Porto-Pi. Para su ajuste dirigirse Jaime II, 75, chocolatería.

Al público.

Por un precio módico: Se venden dos casas con jardin en el «Hostalet d'en Cañellas.» Para mas informes dirigirse a la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el Sorteo celebrado en Madrid el día 7 del actual.

Con 1500 pesetas.

1803 4838 6853 9846.

Hay billetes de venta a 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el día 16 del corriente.

Palma 13 Junio de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sexteto, en nuestro Teatro, para Piano a 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

En las noches del 14 y 15 del actual, desde las ocho a las diez se verificarán los ejercicios prácticos de Artillería por la escuela situada en el Bauarte del Príncipe. El blanco estará fondeado a unos 1300 metros de la referida batería é iluminado con faroles y antorchas.

Lo que se hace público por medio de los periódicos de esta capital para que llegue a conocimiento del vecindario.

Palma 12 Junio 1883.—Paqual Ribot